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黃委員國昌：（10 時 7 分）主席、各位列席官員、各位同仁。上一次質詢的時

候，我有說兆豐銀行違反了去年所宣告的政策，然後逼迫基層行員必須要用信用卡

去綁定使用臺灣 Pay 繳稅款，你們上個禮拜回復說兆豐銀給你們的回覆，說這是

純粹鼓勵啦，完全沒有把它列入考核。請問兆豐銀這樣的回覆屬實嗎？ 

 

主席：請財政部蘇部長說明。 

 

蘇部長建榮：主席、各位委員。是。 

 

黃委員國昌：你們確認過是屬實的？那其他公股行庫有沒有強迫的情事，你們知不

知道？ 

 

蘇部長建榮：我們基本上在這個平台上面是沒有強迫的。 

 

黃委員國昌：實際面的落實呢？ 

 

蘇部長建榮：各銀行有各銀行的方法。 

 

黃委員國昌：你們說純鼓勵不列入考核？你們平台上的決議到銀行有落實嗎？ 

 

蘇部長建榮：這我們後續還會再追蹤啦。 

 

黃委員國昌：我上次就已經把問題提出來，你說你後續還會再追蹤，指的是什麼意

思？我直接講上次我就很懷疑說，這是兆豐銀行他自己下的決定，請部長看一下這

部分是第一金的資料。第一金要求銀行的員工用信用卡綁定臺灣 Pay 繳稅，每個

人至少兩筆，它的內容跟兆豐一模一樣。那我就覺得很奇怪，對外都說是鼓勵，沒

有要求，但是最起碼竟然有兩家公股行庫不約而同的去做了相同的要求。那這是他

們有通謀？是純屬巧合，還是財政部有另外下什麼指示？ 

https://youtu.be/cLXP1PGK6vs


 

蘇部長建榮：跟委員報告，我們財政部完全沒有下指示，這是各公股行庫…… 

 

黃委員國昌：我就沿著我上次的基調，我願意相信財政部，如果財政部沒有下指

示，但是我們公股行庫的高層竟然做這件事情，財政部就要追究責任。而且現在兆

豐跟財政部講這是誤會，他們只有鼓勵，沒有列入考核，那我們來看第一金是怎麼

做的。這是我上次就非常質疑的，他憑什麼當總經理，然後金管會經過一些很讓我

沒有辦法理解的程序……，但過了就過了，過了就好好做。結果這個蔡總經理在 

LINE 群組裡面直接下命令，要大家利用剩餘的時間努力衝刺，一定要達標。全行

整體的達成率為 45.9%，看起來好像沒有怎麼樣，但是這是第一金的內部考核，

副總直接跟總經理說，我們家扣分的標準全部都列出來了，這個是不是考核？這總

不是鼓勵了吧？如果是鼓勵，沒有必要搞成這個樣子！這個狀況財政部有沒有掌

握？ 

 

蘇部長建榮：後續我們會去瞭解。 

 

黃委員國昌：好，既然要瞭解，就不要只聽高層人員在那邊撒謊，我為什麼這麼

說？你看，這是內部的 LINE 群組，他不僅下令考核，還跟基層的員工說，沒有

達標者將會公布名單，還說因為這次財政部要求臺灣 Pay 綁信用卡繳稅款的目標

筆數極高，需要大家的幫忙，務必達標，要請資深副總督辦。顯然第一金的高層真

的是膽大妄為，假傳財政部的聖旨，在裡面搞考核，逼迫基層員工，未達標者還要

公布名單！部長，搞清楚到底是誰在說謊！這需要多久的時間？一個星期好不好？

跟兆豐一樣，直接請第一金的董事長及總經理來說明，明明只有鼓勵、沒有考核，

卻改成有考核評分表，還在內部的 LINE 群組裡面恐嚇基層同仁，沒有達標的要

公告名單！一個星期夠不夠？ 

 

蘇部長建榮：可以。 

 

黃委員國昌：好。 

 

蘇部長建榮：跟委員報告，我可以說明一下…… 

 



黃委員國昌：不好意思，你用書面回覆就好了，因為我還有其他的議題。第二個，

我之前一直在追菸捐貪污的這件事情，我是完全沒有辦法容忍，吸菸不好，這大家

都知道，菸捐要去防治有關菸害，鼓勵大家戒菸，這都 OK，但是如果連菸捐都要

污，沒有人有辦法容忍這種事！好，這是國健署之前所爆發的弊案，戒菸治療管理

中心及國健署相關官員的刑事偵辦程序到底還要拖多久？這些全民都在看，這是屬

於法務部及地檢署偵查的範圍，這些我都瞭解。 

 

蘇部長建榮：是。 

 

黃委員國昌：但是還有另外一個部分，就是協助處理這些開立不實發票的廠商有沒

有逃漏稅的問題，我之前也要求財政部要進行澈查，可不可以跟大家說明澈查的結

果？我在質詢時將這些假發票一張張全都攤開來，你們財政部跟我要資料，我也全

部都提供了，現在清查的結果如何？跟大家說明一下。 

 

蘇部長建榮：跟委員報告有關營業稅查核的情況，有關學會銷售勞務的部分，經過

臺北國稅局查覆，該學會沒有涉及違章情事，但涉及到無交易事實，而且取據的廠

商開立的發票是假發票的部分…… 

 

黃委員國昌：先停一下，現在分兩個部分，第一個部分，沒有交易的事實，廠商開

假發票，這個部分財政部已經查到了？ 

 

蘇部長建榮：對。 

 

黃委員國昌：這個部分是行政裁罰還是直接移送檢調？ 

 

蘇部長建榮：兩種都有，一部分因為屬於違章屬實，所以我們依據行政裁罰的規

定，已經做出處分。另外涉及相關刑事的部分，我們就移送台北地方檢察署併案處

理。 

 

黃委員國昌：好，我之前曾經公開點名國內有一家很有名的民調公司，叫做全國公

信力民調公司，我在這裡公開質詢過，這種開假發票的公司，還取名叫做全國公信

力，實在是非常諷刺！你們有沒有調查這家公司？ 



 

蘇部長建榮：這個部分我們也有調查。 

 

黃委員國昌：調查的結果跟大家說明一下。 

 

蘇部長建榮：他們已經違反統一發票使用辦法第九條的規定，我們會依據加值型營

業稅法第四十八條的規定予以處罰。 

 

黃委員國昌：處罰了沒有？他們如何違反規定？交易的事實還沒有發生，他們就先

開發票給人家，讓人家去報帳，現在財政部查到的違法情節是什麼？跟大家說明一

下。 

 

蘇部長建榮：跟委員報告，因為他涉有虛開不實統一發票情事，所以我們在 4 月 

10 日已經將相關的案情資料函送國健署及臺灣地方法院辦理。 

 

黃委員國昌：所以按照你們調查的結果，這個確定有假發票？ 

 

蘇部長建榮：是。 

 

黃委員國昌：好，我再說一次，把納稅人的菸捐拿來作為公益的使用，沒有人會質

疑，但是如果是這樣胡搞瞎搞的話，法律責任一定要追究，一定要澈查到底！ 

 

蘇部長建榮：當然，如果說他們…… 

 

黃委員國昌：這是最基本的租稅公平正義必須要維持的一個底線，可以嗎？ 

 

蘇部長建榮：是。 

 

黃委員國昌：好，謝謝。 

 

蘇部長建榮：謝謝委員。 


